



**HERMANDAD NACIONAL  
ANTIGUOS CABALLEROS LEGIONARIOS**



**BOLETÍN 8  
MES DE JUNIO 2021**

**SUMARIO**

<b>1.- EFEMÉRIDES LEGIONARIAS</b>	<b>2</b>
<b>Cruz Laureada de San Fernando</b>	<b>2</b>
<b>Teniente D. Federico de la Cruz Lacaci</b>	<b>2</b>
<b>Muerte del Teniente Coronel D.Rafael Valenzuela Urzaiz</b>	<b>2</b>
<b>Acciones de La Legión</b>	<b>3</b>
<b>18 de junio de 1922. Ocupación de Baba Sugna</b>	<b>3</b>
<b>5 de junio de 1923. Convoy a Tizzi Assa</b>	<b>3</b>
<b>15 de junio de 1927. Ocupación de Kudia Sebaa</b>	<b>4</b>
<b>2.- PATRONAZGOS</b>	<b>4</b>
<b>24 de junio. San Juan Bautista, Patrón de la Guardia Real.</b>	<b>4</b>
<b>27 de junio. Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, Patrona del Cuerpo de Sanidad.</b>	<b>4</b>
<b>3.- REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA NACIONAL</b>	<b>4</b>
<b>Ceses y nombramientos de la Junta Directiva Nacional</b>	<b>4</b>
<b>Integración de la Hermandad de AA.CC.LL. de Bailén en la Hermandad Nacional</b>	<b>5</b>
<b>4.- NOTICIAS VINCULADAS CON LA LEGIÓN</b>	<b>5</b>
<b>Estatua conmemorativa del centenario de La Legión</b>	<b>5</b>
<b>Exposición temporal "100 años de La Legión"</b>	<b>5</b>
<b>Libro del Centenario "La Legión 100 años, 100 imágenes"</b>	<b>6</b>
<b>Premos Ejército. "Distinción Especial" a la Fundación Tercio de Extranjeros</b>	<b>6</b>
<b>Fallo de la sentencia 289/2021, sobre la calle Millán Astray</b>	<b>6</b>
<b>5.- ENLACES DE INTERES</b>	<b>7</b>



<b>SUPLEMENTO MADRID</b>	<b>8</b>
<b>6.- ACTIVIDADES REALIZADAS</b>	<b>8</b>
15 de mayo. Izado solemne de Bandera en la Plaza de Colón	8
18 de mayo. Reunión de la Junta Directiva	8
Cese y nombramiento de vocales de la Junta Directiva	8
Nombramiento de legionarios de Honor	8
Reunión de la Asamblea Provincial de Madrid	8
<b>7.- ACTIVIDADES PREVISTAS</b>	<b>8</b>
3 de junio. Comida de hermandad legionaria	8
17 de junio. Visita a la Exposición temporal “100 años de La Legión”, Museo del Ejército. Toledo	9
20 de junio. Misa por los muertos de La Legión	9
26 de junio. Reunión Ordinaria de la Asamblea Provincial	10
<b>8.- DE INTERES PARA EL SOCIO</b>	<b>10</b>
Hermandad Nacional de Antiguos Caballeros Legionarios. Pasado, Presente y Futuro	10
<b>9.- SERVICIO DE ASISTENCIA AL COMPAÑERO (SAC)</b>	<b>13</b>
<b>10.- RINCON CULTURAL</b>	<b>15</b>
Conferencias	15
Audición musical	
<b>11.- ALTAS Y BAJAS</b>	<b>15</b>



## 1.- EFEMÉRIDES LEGIONARIAS

### Cruz Laureada de San Fernando

#### Teniente D. Federico de la Cruz Lacaci



Concedida por R.O. de 11 de agosto de 1926 (D.O. nº 177).

Acción de Guerra: Protección del convoy a Tizzi Assa, el 5 de junio 1923.

El teniente de la Legión Federico de la Cruz Lacaci mandaba una de las secciones de la 2ª compañía de la IV Bandera, formando parte de las fuerzas de protección de un convoy de abastecimiento a las posiciones de Tizzi Assa, Benítez y otras. El mismo en que encontró gloriosa muerte el Tcol. Valenzuela. El Tte. De la Cruz Lacaci, con solo una Sección de su Compañía y otro oficial, fue el primero que asaltó las posiciones enemigas, venciendoles tras reñidísimo combate con gran número de bajas por ambas partes. Desalojado el enemigo, se mantuvo heroicamente en su posición, a pesar de los esfuerzos del enemigo por reconquistarla, hasta ver regresar el convoy después de haber suministrado, no dando la orden de retirada a pesar de lo crítico de su situación, hasta haber recogido los heridos, armamento y las escasas municiones de los muertos, dando cara a los harqueños con solo tres legionarios ilesos.

#### Muerte del Teniente Coronel D. Rafael Valenzuela Urzaiz

El teniente coronel Valenzuela había sido nombrado Mando del Tercio de Extranjeros por R.O. de 15 de noviembre de 1922.



5 de Junio de 1923. El Tcol. Valenzuela, al frente de las Banderas I, II, y IV, que ha de proteger el convoy a Tizzi-Azza, tras dar la orden al cornetín de "paso de ataque" es abatido por las balas enemigas. El gran pintor Bertuchi supo plasmar tan sublime momento en un soberbio cuadro, que reproducimos.

El 5 de junio de 1923, le cupo la misión más arriesgada durante los combates para llevar el convoy a Tizzi Assa. En una fase del combate, el teniente coronel ordena con el cornetín ¡paso de ataque para la Legión! Valenzuela está en las inmediaciones de la II Bandera, arenga a los legionarios y estos se lanzan adelante. El teniente coronel con su escolta les sigue y en esos momentos recibe unos disparos que acaban con su vida.

Por la acción de ese día al teniente coronel se le concedió la Medalla Militar Individual.



## Acciones de La Legión

### 18 de junio de 1922. Ocupación de Baba Sugna

En esta acción interviene la IV Bandera. La misión consistía en establecer el bloqueo del Baba. Concentrada la columna, ocupadas las posiciones por la Artillería del grueso y previo cañoneo se inició el asalto a los poblados de Marabtech y Helalech, operando en esta fase solo la Bandera, pues el resto de fuerzas (Harka, Policía y Mehaal-la) quedaron en guarda del flanco fijo. El enemigo aumentó su resistencia, se llegó al cuerpo a cuerpo en los adueros, causándoles numerosas bajas. Al terminar esta fase el dispositivo de vanguardia era: el escuadrón de la Mehal-la, el tabor de Regulares y dos compañías de la Legión, en posición para el asalto a la colina denominada el "Morrote", en la que debía establecerse el "bloqueo", establecido el mismo quedó guarnecido por legionarios debidamente abastecidos y con comunicación telefónica y heliográfica.

Las bajas fueron: 1 oficial muerto y 1 herido y 13 legionarios muertos y 76 heridos.

### 5 de junio de 1923. Convoy a Tizzi Assa

El día 4 de mayo se concentran en Tafersit la I, II y IV Banderas, siendo revistadas por teniente coronel Valenzuela, que arenga a sus tropas, diciéndoles entre otras las siguientes palabras ¡mañana entrará el convoy en Tizzi Assa o moriremos todos, porque nuestra raza no ha muerto aún!



*Posición de Tizzi-Assa. Instituto de Historia y Cultura Aeronáutica.*

El 5 de junio las Banderas tienen marcados sus objetivos. La I y II toman la dirección de Benítez, y la IV por la hondonada de Bufahora, se dirige hacia Tizzi Assa. La II por la derecha consigue llegar sin resistencia al arroyo Turhani. Los regulares se encuentran con una dura oposición en el barranco de

Iguermisen, no logrando avanzar, el ataque de flanco de la I y II banderas se hace muy difícil. La II Bandera inicia su descenso hacia el barranco de Iguermisen y abre espacio a su derecha para que entre la I Bandera y pueda reforzar el ataque, mientras tanto la IV Bandera avanza con dos compañías por el arroyo de Mulad y sigue al morabo de Sidi el Mamún situado en las proximidades de Bufahora.

El coronel Gómez Morato, jefe de la columna que está en Benítez ordena paso de ataque general, pero los regulares, o no lo oyen o no pueden avanzar por la resistencia enemiga. Entonces el teniente coronel Valenzuela ordena el ataque con la contraseña de la Legión, "Paso de ataque para La Legión". El combate es cruento hay que sacar a los moros de sus trincheras a golpe de bayoneta. El quebranto, no obstante la victoria, es tremendo.

Las bajas fueron: El teniente coronel Valenzuela muerto, 4 oficiales muertos y 10 heridos y 66 legionarios muertos y 115 heridos.



## **15 de junio de 1927. Ocupación de Kudia Sebaa**

La I y VIII Banderas, formando parte de la columna del teniente coronel Eugenio Sanz de Lerín intervienen en esta operación con el fin de establecer una posición y avanzadilla al suroeste de Kudia Sebaa, para enlace con la columna de vanguardia.

La VIII bandera, formando parte de la vanguardia de la columna sale de Ankoud a las 06:00, al mando del comandante Luis Carvajal, ocupa al asalto las crestas del flanco izquierdo, que estaban guarnecidas por el enemigo y tras rudo combate consigue ocuparlas, permaneciendo en ellas durante toda la operación.

La I Bandera, al mando del comandante Manuel Pueyo, cubre el flanco izquierdo desde donde sostiene violento fuego con el enemigo, estableciéndose en unas alturas que dominan el collado donde deberían establecerse las posiciones, procediendo a fortificarse, permanecen hasta que reciben orden de retirarse, haciéndolo en extrema vanguardia protegiendo la retirada de la columna.

Las bajas de esa acción fueron: 1 oficial y 9 de tropa muertos y 1 oficial y 25 de tropa heridos.

## **2.- PATRONAZGOS**

El día 24 de junio se celebra la festividad de San Juan Bautista, Patrón de la Guardia Real.

El día 27 de junio se celebra la festividad de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, Patrona del Cuerpo de Sanidad.

Nuestra más cordial felicitación a todos aquellos que celebren estos días dichas festividades.

## **3.- REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA NACIONAL**

### **Ceses y nombramientos de la Junta Directiva Nacional**

La Junta Directiva Nacional (JDN), se reunió el 18 de mayo, el Presidente informó que cesan como vocales de la Junta Directiva al aceptar su petición de baja voluntaria.

D. Miguel Ángel Pinilla de la Guía, vocal asesor jurídico. Ha sido miembro de la Junta Directiva desde el año 2010.

D. Fernando Ardura Melgarejo, vocal representante de la sección de socios activos de la Hermandad.

Los componentes de la Hermandad les agradecemos su entrega, dedicación y esfuerzo en la vocalía durante el tiempo que han permanecido en el cargo, así como su ofrecimiento para seguir colaborando con la Hermandad en todo aquello que en cualquier momento se precise.

Así mismo informa que ha nombrado al socio D. Joaquín Martínez de Andrés, nuevo vocal tesorero de la Junta Directiva.

Desde estas páginas le damos nuestra más cordial bienvenida y le deseamos



suerte en su gestión, ofreciéndole nuestro máximo apoyo.

### **Integración de la Hermandad de AA.CC.LL. de Bailén en la Hermandad Nacional**

La JDN, ha aprobado la integración provisional, solicitada por la Hermandad de Antiguos Caballeros Legionarios de Bailén, en la Hermandad Nacional.

Dicha integración deberá ser ratificada por la Asamblea General en la primera reunión que se convoque.

### **4.- NOTICIAS VINCULADAS CON LA LEGIÓN**

#### **Estatua conmemorativa del centenario de La Legión**

La nueva estatua que se instalará en Madrid avanza a buen ritmo, tras la culminación de su fundición en bronce a primeros del mes de abril.



Todavía falta la ejecución del pedestal que sustentará la estatua que tendrá una altura de 3,5 metros.

Una de las opciones que se barajan es su ubicación en la Plaza de Oriente, donde ya se encuentra la estatua del cabo Noval, fallecido en la guerra de África en 1909 y Caballero Laureado de San Fernando.

Esta iniciativa está abierta a la colaboración de todos, quienes deseen contribuir a esta cuestión impulsada por la Fundación Museo del Ejército pueden hacerlo por transferencia bancaria al nº de cuenta ES54 0049 2604 4522 1522 4393, por medio de cheque nominativo o por bizum (01664), indicando "Estatua Centenario de La Legión".

Quien lo desee podrá solicitar un certificado de la aportación para la desgravación fiscal correspondiente a la Fundación ([fundacionmuseoejercito@et.mde.es](mailto:fundacionmuseoejercito@et.mde.es)).

#### **Exposición temporal "100 años de La Legión"**



Continúa en el Museo del Ejército (Toledo) la exposición "100 años de La Legión", sobre el origen y evolución de la Legión en el marco de su centenario.

Horario del museo es de 10.00 a 17.00 horas de martes a domingo.

La exposición permanecerá abierta hasta el 27 de junio, momento a partir del cual tiene previsto iniciar su itinerancia en las siguientes localidades y con el calendario estimado que se muestra a continuación:

- 1.- La Coruña (15JUL21 - 15SEP21).
- 2.- Zaragoza (01OCT21 - 30NOV21).
- 3.- Málaga (15DIC21 - 15FEB22).
- 4.- Barcelona (01MAR22 - 15MAY22).



5.- Valencia (30MAY22 - 31JUL22).

6.- Madrid (a partir del 15AGO22).

### Libro del Centenario "La Legión 100 años, 100 imágenes"



La Subdirección General de Publicaciones y Patrimonio Cultural, ha publicado en su página Web, cuyo enlace se adjunta, el libro del centenario "100 años, 100 imágenes", tiene un precio de venta al público de 25 €, pero todo aquel que quiera tenerlo en soporte informático, también le permiten su descarga en formato PDF <https://publicaciones.defensa.gob.es/la-legion-100-años-100-imagenes-libros-papel.html>.

### Premios Ejército. "Distinción Especial" a la Fundación Tercio de Extranjeros

De acuerdo con el apartado duodécimo de la Resolución de 30 de diciembre de 2020, por el que se convocan los Premios Ejército para el año 2021, el Jefe del Estado Mayor del Ejército, oído el Consejo Superior del Ejército, ha concedido la "Distinción Especial" de la 58ª edición de tales premios a la Fundación Tercio de Extranjeros, en reconocimiento a su constante apoyo al Ejército de Tierra, en especial a sus principios inspirados en los valores de compañerismo, lealtad y solidaridad con aquellos antiguos legionarios que se encuentran en situación de especial necesidad.



Vaya nuestra sincera felicitación al Coronel Juan Antonio Díaz Díaz y a todo su magnífico equipo, animándoles a continuar en la gran labor que llevan a cabo, sin duda constituyen un ejemplo a seguir y un estímulo para todas las Hermandades y para la familia legionaria, poniendo de relieve, el espíritu de compañerismo" CON EL SAGRADO JURAMENTO DE NO ABANDONAR JAMÁS A UN HOMBRE EN EL CAMPO HASTA PERECER TODOS".

### Fallo de la sentencia 289/2021, sobre la calle Millán Astray

Que debemos ESTIMAR y ESTIMAMOS el recurso de apelación interpuesto por D<sup>a</sup>. Begoña del Arco Herrero, **en representación de la HERMANDAD NACIONAL DE ANTIGUOS CABALLEROS LEGIONARIOS**, contra la Sentencia dictada el 15 de junio de 2018 por el Juzgado de lo Contencioso-Administrativo núm. 14 de Madrid, revocando la resolución apelada, sin hacer especial pronunciamiento en cuanto a las costas.

Que, en su lugar, debemos ESTIMAR y ESTIMAMOS PARCIALMENTE el recurso contencioso administrativo entablado por la Sra. Del Arco Herrero en la indicada representación, contra los acuerdos adoptados por la Junta de Gobierno de la Ciudad de Madrid en fechas 28 de abril y 4 de mayo de 2017, anulando y dejando sin efecto, por no ser conforme a Derecho, el cambio de denominación de la calle "General Millán Astray".

Que debemos DESESTIMAR y DESESTIMAMOS el recurso de apelación



formalizado, por vía de adhesión, por la ASOCIACION PLATAFORMA PATRIOTICA MILLAN ASTRAY, representada por D. Javier Campal Crespo, imponiendo a la apelante por adhesión las costas procesales de la misma, con el límite indicado en el último de los fundamentos de derecho de la presente Sentencia.

#### **5.- ENLACES DE INTERES**

Hermandad Nacional: [hermandadnacionalaaccll@gmail.com](mailto:hermandadnacionalaaccll@gmail.com)

Delegación provincial de Madrid: [hermandadmadrídaaccll@gmail.com](mailto:hermandadmadrídaaccll@gmail.com)

Fundación Tercio de Extranjeros: [info@fundaciontercioextranjeros.org](mailto:info@fundaciontercioextranjeros.org)

[www.fundaciontercioextrajeros.org](http://www.fundaciontercioextrajeros.org)

Página del centenario:

[http://www.ejercito.mde.es/eventos/centenario\\_legion/index.html](http://www.ejercito.mde.es/eventos/centenario_legion/index.html)

Ejército de tierra: [www.ejercito.mde.es](http://www.ejercito.mde.es)

Museo del Ejército: <http://www.museo.ejercito.es>

Portal cultural del Ministerio de Defensa: <http://www.portalcultura.mde.es>



## **SUPLEMENTO MADRID**

### **6.- ACTIVIDADES REALIZADAS**

#### **15 de mayo. Izado solemne de Bandera en la Plaza de Colón**

El pasado día 15, festividad de San Isidro, se celebró en los jardines del Descubrimiento de la Plaza de Colón en Madrid, el izado solemne de la Bandera Nacional, el acto estuvo presidido por la Ministra de Defensa D<sup>a</sup> Margarita Robles.

A dicho acto asistió el Presidente de la Hermandad Nacional D. Juan Salafranca Álvarez en representación de la misma.

#### **18 de mayo. Reunión de la Junta Directiva**

##### **Cese y nombramiento de vocales de la Junta Directiva**

En la reunión de la Junta Directiva, el Presidente informó de los ceses y nombramientos de vocales de la Junta Directiva, ya comentados en el apartado 3 de este boletín..

##### **Nombramiento de legionarios de Honor**

Además informó del nombramiento como legionarios de Honor de los socios de la Hermandad: D<sup>a</sup>. Maria Luz Martin

D. Modesto Calderón Guerrero

D. Rafael Orbe Corsini

Nuestra mas sincera y cordial felicitación a los tres y nuestro agradecimiento por el cariño que en todo momento han manifestado hacia La Legión y que les ha llevado a obtener tan preciada distinción.

#### **Reunión de la Asamblea Provincial de Madrid**

La Junta Directiva aprobó celebrar la reunión Ordinaria de la Asamblea Provincial de Madrid el próximo 26 de junio.

#### **29 de mayo. Día de las Fuerzas Armadas**

El Presidente y el Vicepresidente de la Hermandad acudieron oficialmente a los actos de la Plaza de Colón, donde se realizó un Izado solemne de la Bandera Nacional, para posteriormente desplazarse a la Plaza de la Lealtad, donde presidido por su Majestad el Rey ,tuvo lugar un acto de homenaje a los soldados que han dado su vida por España.

### **7.- ACTIVIDADES PREVISTAS**

#### **3 de junio. Comida de hermandad legionaria**

Se celebrará el próximo día 3 de junio de 14:30 a 16:00 en el mesón y el salón de



los Tercios de la Hermandad. A partir de las 14:00 no se servirán bebidas en la barra, ésta permanecerá cerrada hasta 15 minutos después de acabada la comida.

El precio del menú será de 10 €. Para cumplir las normas COVID que afectan a los servicios de hostelería nos vemos obligados a limitar el número comensales al espacio disponible en la Hermandad, por lo que para asistir se deberá reservar plaza solicitándolo previamente al correo [hermandadmadridaaccl@gmail.com](mailto:hermandadmadridaaccl@gmail.com), llamando al teléfono 915414538 o apuntándose personalmente en un listado que tendrá Luis en el control de entrada de la Hermandad. Tendrán prioridad los que no hayan asistido a las comidas anteriores. Debido a las limitaciones indicadas solo podrán asistir los socios de la Hermandad; por lo tanto, no se podrá ir con acompañantes que no sean socios.

Se deberán respetar todas las medidas sanitarias que estén en vigor en la Comunidad de Madrid (mascarilla, distancia social, etc.). En cumplimiento de estas normas no se podrán entonar a viva voz nuestro Himno y canciones legionarias.

### **17 de junio. Visita a la Exposición temporal “100m años de La Legión”, Museo del Ejército. Toledo**

Salida de Madrid: 09,45h (C/Mayor, esquina Bailén).

Salida de Toledo: 16,45(del Alcázar).

Transporte: en autobús.

Los que vayan por sus propios medios deberán encontrarse en el Alcázar a las 10,45h. Los que opten por esta opción deberán comunicarlo a la Hermandad (nombre completo y DNI) antes del 10 de Junio).

La comida se efectuará en el restaurante del museo

Asistentes: Todos los socios (al día en el pago de las cuotas) que lo soliciten con la única limitación del número de plazas del autobús. En el caso de que hubiera un mayor número de solicitudes que plazas tendrán preferencia los que se hayan apuntado antes.

Lo solicitud de asistencia se formulara por correo electrónico ([hermandadmadridaaccl@gmail.com](mailto:hermandadmadridaaccl@gmail.com)), por correo postal o en la propia hermandad (Luis)

Precio: el coste total (autobús más comida) será de 20 Euros con independencia del medio de transporte que se utilice. El abono debe hacerse antes del 10 de Junio en las dependencias de la hermandad (a Luis),

Visita a la exposición temporal: en grupos de nueve (9) personas acompañados por un guía en cada grupo

### **20 de junio. Misa por los muertos de La Legión**

El 20 de junio, a las 19:30, en la Iglesia Castrense se celebrará como todos los meses la misa por los muertos de La Legión.

En la misma se pedirá por el eterno descanso de los socios de la Hermandad D. Juan José Corcho Clemente y de D. Pedro López Villa, fallecidos el pasado mes



de mayo.

## **26 de junio. Reunión Ordinaria de la Asamblea Provincial**

La Junta Directiva, aprobó el 18 de mayo, que la reunión anual de la Asamblea Provincial se celebre el día 26 de junio, en el salón de los Tercios de la Hermandad.

Se ha remitido a todos los socios la Circular sobre la elección de los miembros de las secciones para formar parte de la Asamblea y una Norma sobre la constitución de dicha Asamblea.

## **8.- DE INTERES PARA EL SOCIO**

### **Hermandad Nacional de Antiguos Caballeros Legionarios. Pasado, Presente y Futuro**

Los orígenes o primeros pasos de una hermandad legionaria de ámbito nacional se remontan al invierno del año de 1953 cuando reunidos varios antiguos legionarios, surgió la idea de su fundación. Comenzaron con gran ímpetu, redactaron los estatutos y con el visto bueno del entonces General Jefe de las Fuerzas Militares de Marruecos, D. Rafael García – Valiño fueron presentados al Ministerio del Ejército y de la Gobernación siendo aprobados.

A este primer impulso, le siguió una época de decaimiento entre sus fundadores faltos de apoyo moral y económico hasta el extremo de prescribir los estatutos, quedando abandonados durante unos años. Recobrados los ánimos fue entonces cuando en Madrid en 1966, el Teniente Legionario D. Juan Fando Funes (Presidente de la Comisión Organizadora) en compañía de tres amantes más de la Legión D. Pantaleón Julián Herrera (Capitán de Complemento), D. Víctor Manuel Alvarez (Caballero Mutilado) y D. Florentino Martínez presentan los estatutos para una asociación de ex legionarios con fines educativos y benéficos asistenciales con el nombre de “Hermandad Española de Ex – Legionarios” reconocida por el Ministerio de la Gobernación, Dirección General de Política Interior, el 7 de Marzo de 1967.

La Comisión Organizadora, con los estatutos ya en su poder, adoptó las siguientes acciones:

En primer lugar solicitar de D. Pablo Arredondo y Diez de Oñate (sobrino del laureado capitán Arredondo) su presidencia que fue aceptada con mucho gusto. Teniente en la Legión en la guerra civil, Divisionario, es herido en Rusia y regresa como mutilado, fallece en 1969).

Y a continuación visitar al Gral. Medrano, a la sazón Subsecretario del Ministerio del Ejército al que le solicitaron una sede en el cuartel del Conde Duque que les fue concedido y tras las obras de acondicionamiento y puesta a punto se instalaron comenzando las actividades de la Hermandad.

En la década de los 60 comienzan a aparecer las primeras hermandades con carácter provincial y local, la primera de ellas la de Mueres (1960) que se considera la decana y le siguen la de Zaragoza, Cáceres, Plasencia, Salamanca, Valencia y Burgos que se tenga constancia.



En Enero de 1969, se reúnen en Burgos representantes de hermandades ya constituidas con la idea de nombrar entre ellas la que se convertiría en Hermandad Nacional desconociendo que ya dos años antes existía la creada en Madrid.

Enterada la Hermandad Española por la prensa de este intento de crear una Nacional, su responsable D. Pablo Arredondo se dirige por carta a su homónimo en Burgos (Gral. Rafael López Dóriga) informándole de su existencia y que en consecuencia no se podía efectuar tal nombramiento. Tras salvar lógicas reticencias creadas por esa anómala situación, reinó la cordura y se llegó al entendimiento reconociendo como Hermandad Nacional a la ya existente Hermandad Española de Ex – Legionarios y al haber fallecido su Presidente, D. Pablo Arredondo, se eligió como Presidente de ella a D. Enrique Herrera Marín (nacido en 1911 en Tarragona, Capitán de la Legión, voluntario de la División Azul, combatió en el frente oriental y fue condecorado con la Cruz de Hierro de 2ª clase, se retiró a voluntad propia de Teniente Coronel y gozaba de un gran prestigio civil y militar). La Hermandad como consecuencia de una reorganización en el cuartel Conde Duque tuvo que abandonar su sede y a efectos legales se fijó en Leganés (Subinspección de la Legión).

A partir de este momento se suceden unos años de gran auge del asociacionismo llegando a alcanzar en 1974 un total de 46 hermandades provinciales y locales situadas por la mayoría de las provincias españolas incluida una en el Aaiún. La meta era que en cada provincia existiese una hermandad a la que pudiese acogerse el legionario una vez finalizado su compromiso con la Legión.

Desde entonces y partir de D. Enrique Herrera Marín se suceden reconocidas autoridades civiles y militares al frente de la hermandad, los Generales Angel Ramírez de Cartagena y Marcaida, Valentín Bulnes Alonso - Villalobos, Carlos Iniesta Cano, Ignacio Arroyo Martín de Eugenio (periodista y director de ABC en Sevilla), Julio Coloma Gallegos, Manuel Villoría Font y los Coroneles Ramón Moya Ruiz y José Antonio Ruiz Mialdea. Ello nos da una idea de la importancia y auge de la HN, así como del respaldo proporcionado por las más altas instancias del Ejército como del Gobierno de la época. Como muestra de ello en septiembre de 1973 la HN fue recibida en audiencia por el que fuera Jefe de la I Bandera, Jefe de La Legión y Jefe del Estado Francisco Franco.

Fruto de esta audiencia fue que en el año de 1975, la sede de la Hermandad Nacional de Antiguos Caballeros Legionarios se trasladara a su ubicación actual en el acuartelamiento de San Nicolás donde en la actualidad contamos con locales adecuados para acoger a toda la familia legionaria. Desde aquí nuestro agradecimiento a la Dirección de Acuartelamiento por el desinteresado apoyo que recibimos siempre que lo necesitamos.



En el número (551) de la revista La Legión, nuestro Presidente, Cor. Inf. (R) D. Juan Ignacio Salafranca Alvarez efectuó su presentación ante la familia legionaria. En ella fijó los principales objetivos de su programa dentro del marco de los estatutos, y el primero de ellos es "la ayuda al compañero"; desde ese momento la

Modesto Calderon Guerrero  
Mariano Uceda Gonzalez (84 años Tercio 1º)  
Emilio Mariat Siguenza (94 años. Tercio 1º en Tahuima)  
Rafael Sanz Martinez (víctima del COVID 19)



Junta Directiva Nacional se puso a trabajar y hoy podemos afirmar que el Servicio de Ayuda al Compañero (SAC) es una realidad. Al frente se encuentra un Legionario con extraordinario conocimiento de la Legión, con muchos años al servicio de ella en distintas unidades y con enorme prestigio y carisma, es el socio de nuestra HN, el Gral. D. Adolfo Coloma Contreras quién auxiliado con el trabajo entusiasta y desinteresado de "voluntarios" de la hermandad han puesto en marcha este Servicio y podemos decir que ya ha dado sus primeros frutos. Como dice el General este servicio está compuesto no

sólo por quienes han puesto su cara, no, este servicio lo forma toda la familia legionaria, se necesita de todos y a todos, cada uno en la medida que lo pueda hacer, por eso desde aquí hacemos un llamamiento a esta familia legionaria para que nos ayuden a un funcionamiento más completo y eficaz del SAC.

Otro de los objetivos propuestos es el de fomentar la afiliación de antiguos legionarios, para ello y con el visto bueno de nuestro General de la BRILEG, se ha establecido contacto con todos los Jefes de Unidades de la Legión haciéndoles partícipes de este proyecto y solicitando su ayuda para dar a conocer las hermandades. En este sentido se les ha pedido que cuando legionarios de su unidad finalicen su compromiso se les entregue relación de ellas con su localización y datos de contacto; también se les ha hecho saber que no es preciso ser ex legionario para poder ser socio de cualquiera de ellas. A las hermandades provinciales y locales se les ha pedido una mayor difusión de sus sedes y establecer contacto con Delegaciones de Defensa y organismos que les puedan facilitar datos tanto sobre legionarios en activo como de los que no lo están.

Y un último objetivo y por ello menos importante es el de atraer a la HN a aquellas hermandades o asociaciones, cualesquiera que fuesen sus nombres, que por diverso motivos se han ido apartando de ellas o bien fueron creadas con carácter independiente y quieran integrarse en esta nacional haciendo suyos los estatutos de esta HN. Por otra parte se pretende también realizar un acercamiento a las asociaciones de interés para la Legión que comparten una misma finalidad. Se ha iniciado esta labor con una carta de nuestro Presidente a todas esas hermandades y asociaciones tendiendo la mano para conseguirlo, recordando, como lo hacía al hablar del SAC, que necesitamos de todos y a todos y como dice nuestro General Jefe de la BRILEG, todos debemos tener altura de miras, que las discrepancias y las críticas que tengamos entre componentes de la familia legionaria se canalicen por los conductos directos y personales.

Aspiramos a ser ese órgano del asociacionismo legionario que coordine y ampare



a todas las asociaciones de la misma naturaleza ya que esa fue la razón de ser de crear una Hermandad Nacional allá por el año de 1967 y es lo que se ha venido haciendo desde entonces con mejor o peor acierto. Si repasamos la correspondencia desde que fundó entre ella y las hermandades provinciales y locales veremos como a lo largo de su vida, la mitad aproximadamente de la que tiene La Legión, está dirigida a, facilitar en todo lo posible su correcto funcionamiento, el apoyo a sus posibles necesidades, el control de sus actividades y actuaciones ajustándose a la uniformidad marcada y que se lleven a cabo con el permiso previo. Ello, en modo alguno implica un recorte de la iniciativa en la vida de estas hermandades, simplemente se trata de actuar coordinadamente, teniendo muy presente que ya no estamos encuadrados en las filas de la Legión, debiendo dar una imagen, ante la propia Legión, ante nuestras FAS y ante el pueblo español, de Disciplina, Cohesión, Compañerismo, Orgullo y por qué no de referente y ejemplo de los legionarios que han continuado forjando la historia de la que nosotros también formamos parte.

Como no disponemos de una bola mágica no podemos decir cuál va a ser el futuro de nuestra HN, lo que si podemos aventurar sin temor a equivocarnos es que nuestra existencia seguirá ligada a la de la Legión que ha cumplido su primer centenario y le quedan muchos más.

Ahora sólo podemos expresar nuestro deseo y trabajar para que se cumpla y este no es otro que el desear una HN digna heredera de las que nos han precedido, mantener el espíritu de nuestros estatutos, que su finalidad primigenia sea la ayuda al legionario que lo necesite y que la Legión esté siempre orgullosa de sus veteranos.

Madrid, a 7 de noviembre de 2020

La redacción de la HN

(Artículo aparecido en la Revista La Legión nº 553).

## **9.- SERVICIO DE ASISTENCIA AL COMPAÑERO (SAC)**

### **LO PUDIMOS HACER**

Reunirnos. Si no todos, porque eso es casi imposible por las circunstancias actuales, si que pudimos reunirnos una gran mayoría de miembros de la Hermandad en torno al SAC, el corazón solidario de la Hermandad.

Además, como a los legionarios nos gusta hacer las cosas: **TODOS JUNTOS FORMAMOS BANDERA**. Los asistidos, con el Presidente y algún miembro de la Junta Directiva, junto con la familia que atiende el mesón y con voluntarios; el pasado día 14 de mayo, en el Salón de los Tercios.

Una reunión formidable. No nos faltó más que el fuego de campamento, con el embrujo que destilan sus llamas chisporroteantes y la fascinación que a todos nos ha despertado ver los ojos del compañero al otro lado de la lumbre. Pero ni eso



pudo empañar ese mágico momento. El calor invitaba al piriñaque, el ambiente aún más. Y en cuanto uno y otro hicieron por soltar las lenguas, allí se desgranó la cuestión. Todo el que quiso habló, y en voz alta ¡Vive Dios! Allí nadie preguntaba quién era quién, sino qué tenía que contar, que aportar, que compartir. Ni siquiera estar todos de acuerdo, porque los legionarios hemos de reconocer, mal que nos pese, que somos “un poco quirigañas”. Cuando íbamos a pagar la cuenta salió la familia del mesón en bloque: esto corre de nuestra cuenta. Magnífico gesto solidario de unos profesionales que no lo han pasado nada bien, en estos tiempos de COVID.



Esto hay que repetirlo, nos decían unos. Y abrirlo a toda la Hermandad, añadió algún otro. Pues tomamos nota decimos nosotros y añadiendo a todo aquel que se quiera apuntar. Y que toque la bandurria, que recite algún poema o que tenga otra virtud, y al final todos a escote y lo que se saque, pues eso, para ayudar un poco más, para poder hacer más cosas o dar un empujoncito a alguien. Es lo que está en nuestros genes, es nuestra seña de identidad. Cumplir con el credo que nadie nos ha impuesto, que lo hemos abrazado. Como tú, y como tú, también. Y como aquel otro que se inclina hacia un lado para no ser señalado. El dinero, amigos, es desde luego necesario, pero hay mucho más que aportar.

## **ALISTATE EN EL BANDERIN DE ENGANCHE DE LA SOLIDARIDAD LEGIONARIA DE LA HERMANDAD**

**¡¡¡APOYA AL SAC!!!!**  
Los voluntarios



## **10.-RINCON CULTURAL**

### **Conferencias**

#### **Instituto de Historia y Cultura Militar (Paseo de Moret 3)**

7 de junio. "Día Internacional de los Archivos". A las 12:30.

21 al 24 de junio. Ciclo "La Campaña de Melilla 1921" (2ª parte). A las 18:30.

### **Audición musical**

21 de junio. Audición musical. A las 12:30

## **11.-ALTAS Y BAJAS**

Las altas y bajas de socios durante el mes de mayo han sido:

Altas: 2 socios

Bajas: 4 socios

Lamentamos el fallecimiento en el mes de mayo de los socios de esta Hermandad D. Juan José Corcho Clemente y de D. Pedro López Villa. Expresamos nuestra condolencia a sus familiares, en la esperanza de que nuestro Cristo de la Buena Muerte los tendrá en la Gloria. Descansen en Paz.

LA JUNTA DIRECTIVA